

Henri-Claude OYIMA
Président de la Fédération des Entreprises du Gabon

**Discours prononcé à l'occasion de la rencontre de son Excellence
Monsieur le Président de la République, Chef de l'Etat Ali BONGO ONDIMBA
Libreville, le 08 décembre 2022**

**Excellence, Monsieur le Président de la République, Chef de l'Etat,
Madame le Premier Ministre, Chef du Gouvernement,
Mesdames et Messieurs les Membres du Gouvernement,
Mesdames et Messieurs les Chefs d'Entreprises.**

C'est pour moi un honneur et un plaisir renouvelé de prendre la parole au nom des entreprises du Gabon devant cette auguste assemblée répondant à l'invitation de son Excellence Monsieur le Président de la République, Chef de l'Etat, Ali BONGO ONDIMBA.

Au nom de la Fédération des Entreprises du Gabon, je tiens à exprimer mes plus sincères remerciements à son Excellence Monsieur le Président de la République, Chef de l'Etat, pour avoir bien voulu convier les acteurs du secteur privé à la rencontre de ce jour.

Je voudrais également saisir cette occasion pour adresser mes remerciements aux membres du Gouvernement, en tête desquels, Madame le Premier Ministre, Chef du Gouvernement, Rose Christiane OSSOUKA RAPONDA, qui ambitionnent continuellement de soutenir l'essor des entreprises gabonaises.

Ces nombreuses initiatives, dont les entreprises ont le privilège, témoignent à suffisance l'intérêt que vous accordez au développement du secteur privé, véritable levier de croissance de toute économie prospère et pérenne.

**Excellence, Monsieur le Président de la République,
Madame le Premier Ministre,
Mesdames, Messieurs,**

Aucune économie ne peut prospérer sans un tissu d'entreprises solides et diversifiées. Aucun pays ne peut se développer durablement sans un secteur privé fort, dynamique et résilient. La multiplication d'initiatives concomitantes menée en vue de renforcer le développement du secteur privé constitue un enjeu majeur dans un environnement mondial volatile, incertain, complexe et ambigu, soumis à des vents de courant contraire et emprise aux évolutions économiques, réglementaires, technologiques, sociales et environnementales.

**Excellence, Monsieur le Président de la République,
Madame le Premier Ministre,
Mesdames, Messieurs,**

Bâtir une économie forte pour garantir la souveraineté nationale est la nouvelle vision de la Fédération des Entreprises du Gabon. Cette vision implique une transformation du modèle actuel qui consistera désormais à promouvoir l'intérêt des entreprises locales en particulier, et le développement économique du Gabon en général, nécessaire à la réalisation de l'idéal des entreprises : La Performance des Entreprises Gabonaises.

Conscient de ce que le mouvement de transformation impulsé par les pouvoirs publics est en marche, nous souhaitons vivement que les institutions publiques dans les secteurs productifs comme l'énergie, la formation, la santé, les nouvelles technologies de l'information et de la communication, l'agriculture, les infrastructures, les bois et forêts, etc.... continuent d'être accélérés afin de contribuer rapidement à la construction d'une économie résiliente et diversifiée.

Aussi, bien que le secteur public occupe une place primordiale dans notre État, notamment en matière d'infrastructures routières, logistiques, de réseau d'électricité et d'eau, autant le secteur privé est un moteur de croissance économique à travers la création de richesse, la création d'emplois et l'innovation sur des secteurs à fort potentiel.

Excellence, Monsieur le Président de la République,

Madame le Premier Ministre,

Mesdames, Messieurs,

Dans un passé récent, l'on nous disait : *« il faut lancer les grands travaux d'investissements avec des programmes structurés »* ; mais nous nous rendons bien compte, au fil des années, que cela est fait par les entreprises extérieures, ce qui paralyse automatiquement les perspectives de positionnement des entreprises nationales.

En affinant notre analyse, nous pouvons affirmer que nos programmes de développement devraient être conçus sur nos problématiques internes : le travail, la formation, la santé, le logement, les infrastructures, etc... ; Et de ce fait, les grands travaux d'investissement doivent être réalisés aujourd'hui par des entreprises gabonaises afin de favoriser une croissance inclusive de notre économie, mais surtout de soutenir l'émergence des champions nationaux tous secteurs confondus.

Le plus important est de redonner la liberté d'entreprendre.

Excellence, Monsieur le Président de la République,

Madame le Premier Ministre,

Mesdames, Messieurs,

Les récents effets de la COVID-19 et l'impact du conflit russo-ukrainien ont mis en avant la nécessité pour les États d'appuyer l'accélération de la transformation des entreprises afin d'assurer un développement inclusif de leurs économies.

Un climat des affaires meilleur, une législation favorable à la protection judiciaire des entreprises, l'implication de la diplomatie pour stimuler et soutenir les investissements gabonais à l'étranger, une finance inclusive pour tous les acteurs, un système fiscal adapté à la relance économique, un système de prévoyance sociale garantissant les droits des travailleurs, des infrastructures performantes, de meilleures opportunités de création de richesse, et la promotion des champions nationaux sont des facteurs qui concourent à la consolidation des partenariats publics-privés sur le plan national et international, nécessaire à l'accélération du rôle du secteur privé dans le processus de développement et de diversification de l'économie.

Par ailleurs, la mise en place d'un mécanisme de crédit d'impôt au Gabon correspondant à l'impôt précompté à l'étranger sur les prestations rendues par la maison-mère des filiales d'un Groupe (conventions d'assistance technique), devrait encourager le retour sur investissement au Gabon des sociétés gabonaises investissant à l'étranger. Autrement dit, l'instauration d'une fiscalité de Groupe de sociétés plus adaptée permettra l'éclosion de Champions nationaux, d'une part, et l'implantation des sièges sociaux de groupes internationaux, d'autre part.

Excellence, Monsieur le Président de la République,

Madame le Premier Ministre,

Mesdames, Messieurs,

L'amélioration des conditions sanitaires, le renforcement de l'efficacité des services publics et des dispositifs de prise en charge et d'accompagnement, peuvent avoir un effet démultiplicateur sur le plan social de notre pays. Nous devons donc repenser le modèle de développement de nos organismes sociaux à travers une gouvernance conforme aux normes et standards internationaux, en faisant converger les préoccupations de sécurité et de protection sociales aux besoins d'investissement et de développement.

Toutes ces stratégies appellent également à une réflexion quant à la manière la plus efficace de réexaminer nos priorités.

Excellence, Monsieur le Président de la République,

Madame le Premier Ministre,

Mesdames, Messieurs,

Quand on observe la situation de la dette intérieure année après année, nous ne pouvons pas nous en réjouir car, le poids de cette dette freine les capacités du secteur privé à jouer tout son rôle dans la compétitivité économique. Dès lors, la restructuration de la dette, la mise en place d'un mécanisme de remboursement équitable entre dette intérieure et dette extérieure, le Club de Libreville pour les créances certaines, exigibles et liquides ; sont de mécanismes qui pourraient participer fortement à l'assainissement de la situation actuelle.

De même, la restauration effective de la journée comptable au Trésor devrait inéluctablement restaurer la confiance entre agents économiques et par voie de conséquence accroître la résilience de notre économie.

Au-delà de cette stratégie, des mesures répondant à la définition d'un cadre budgétaire crédible et transparent peuvent être prises par la suite pour rétablir la confiance dans la viabilité des finances publiques et garantir une bonne maîtrise des risques budgétaires.

Excellence, Monsieur le Président de la République,

Madame le Premier Ministre,

Mesdames, Messieurs,

Vous voudrez bien me permettre, de profiter de cette tribune, pour rendre un hommage véritable, à son Excellence Monsieur le Président de la République, Chef de l'Etat, pour ses précieux efforts réalisés en faveur du renforcement de l'essor du secteur privé qui demeure une cause nationale.

Au-delà de toutes ces actions, empreintes de changement qui marqueront la dynamique de développement du secteur privé, nous comptons organiser le mois prochain, le premier Gabon Business Forum afin de partager et d'échanger avec le Gouvernement et les acteurs du secteur privé sur les priorités de développement ainsi que les multiples réformes déjà engagées par l'Etat Gabonais relatives à la promotion des investissements au Gabon.

Excellence, Monsieur le Président de la République,

Madame le Premier Ministre,

Mesdames, Messieurs,

La croissance économique constitue l'approche radicale et indispensable à la création des richesses et donc à la performance de nos entreprises. En conséquence, nul ne devrait se départir de cette vision.

Tous les sujets que nous venons de mentionner sont au cœur des actions du Gouvernement Gabonais et en cohérence avec les orientations du Plan d'Accélération de la Transformation, avec l'ambition d'impulser une économie plus forte, plus diversifiée, plus compétitive et plus résiliente, capable de créer une croissance inclusive et d'améliorer le climat des affaires.

L'engagement de la Fédération des Entreprises du Gabon reste sans faille, et l'enjeu demeure indubitable de travailler ensemble et d'intensifier les relations entre le Gouvernement et le secteur privé. Les Entreprises Gabonaises sont disposées à relever les défis de la prospérité partagée.

C'est pourquoi, le secteur privé tient à affirmer son rôle d'appui à la régulation des équilibres des structures nationales.

Dans cette dynamique, les échanges de concertations avec les membres du Gouvernement et les Institutions de la République restent pour nous un gage de dialogue Public-Privé fructueux permettant ainsi, de bâtir une économie forte pour garantir la souveraineté nationale.

Nous vous rassurons que le secteur privé est prêt à relever les nombreux défis de la croissance et de la performance des Entreprises Gabonaises.

Tel est notre vœu le plus cher pour l'économie nationale.

**Excellence, Monsieur le Président de la République, Chef de l'Etat,
Madame le Premier Ministre, Chef du Gouvernement,
Mesdames, Messieurs les membres du Gouvernement,
Mesdames, Messieurs les Chefs d'Entreprises,**

Je ne saurai terminer mon propos, sans vous réitérer toute ma gratitude pour cette belle initiative, qui j'en suis sûr, participera à la création des synergies d'actions en faveur du développement économique gabonais.

Je vous remercie pour votre aimable attention.

Henri-Claude OYIMA
Président de la Fédération des Entreprises du Gabon